
羊城晚报：剧中加入了很
多现代社会的热点元素 ，这部
剧的价值诉求是什么？

范侃： 一部优秀的喜剧，
一定是在让人笑的同时，也能
让人哭。国王陛下本身就是一
个非常关注时事和网络话题
的人， 他的作品表层是喜剧，
但深层理念让人动容。《从前
有座灵剑山》 小说的最后，所
有人都死了。男女主角在死之
前有这样的对话：“没有人会
记得我们，他们会记得从前有
座灵剑山。 ”五大门派中不管
曾经是好人还是坏人，他们在
最后面对人类灭亡的紧要关
头，选择了像群星陨落一样的
死亡。

羊城晚报：你们的改编有
为这部剧注入深度吗？

范侃：虽然这是一部“下
饭剧”，我们在改编时也没想
过铁肩担道义， 但我们还是
不自觉地希望它能有一些触
动人性。 原著也是一样的路
数。

羊城晚报：这部剧解构仙
侠题材的味道很重 ，你们是怎
么想的？

范侃：我们和国王陛下一
拍即合，如鱼得水。这个时代，
大家愿意看一些轻松的东西，
但轻松和卖蠢是两回事。角色
嘴上会胡说八道，而胡说八道
里包含很多智慧。

羊城晚报：我们能从中看
出什么趋势吗？

范侃：这是男频文改编的
方向，应该说，传统仙侠剧在

慢慢转型。 现在这个市场足够
大，它容得下多元类型，有偏正
剧的，也有偏喜剧的。就像我小
时候，既有《射雕英雄传》这样
很正的武侠，同时也有《少年英
雄方世玉》《机灵小不懂》 这样
的喜剧类武侠。 这个时代也一
样，只不过发生了一点变化：偏
正剧的， 会加入权谋、 家国理
想；偏喜剧的，会用到二次元破
梗、解构类的搞笑。

羊城晚报： 对于 “沙雕
剧”，现在争议很大。

范侃：随着短视频、媒介
融合的推进， 社会节奏加快，
观众对作品的需求也从完整
叙事，变成只需要一个搞笑的
点。 视频的长短，代表着你的
生活方式。 比如，你在上厕所
的时候看的那三分钟，或者说
你在地铁上的那十分钟，都是
短视频的存在时间。“沙雕剧”
符合生活被碎片化后的时间
填充，这也是抖音、快手等这
些搞笑视频火爆的原因。但作
为电视剧来说，它一定不能全
面“沙雕”。 只讲段子，观众会
看不下去，要靠人物、剧情去
连缀。

羊城晚报： 《从前有座灵
剑山》会有下一部吗？

范侃：这部剧大致讲到全
书故事的 2/5。 我们期待有下
一部，但能不能做，还要看各
方面的因素。我们一开始怕这
部剧过于二次元，没想到当代
观众接受的尺度比我们想象
的要大得多。 如果有下一部，
我们会更用心地去做。

羊城晚报：原著作者国王陛下
有没有参与编剧工作？ 或者给了什
么建议？

范侃：在改编剧本的过程中，
我们会阶段性地跟他开会。 他非
常尊重我们的改编， 我们也没有
改到“丧心病狂”，所以他对剧本
还是认可的。

羊城晚报：改编的难点在哪里？
范侃： 难度最大的是如何把

原著的气质、 精髓保留下来。 我
们考虑到“破次元壁”的问题，除
了原著粉， 希望让普通观众也能
看明白。 但剧本写完后， 我们心
里没底， 非常担心那些喜剧梗演
起来会尴尬， 于是就找了个笨办
法： 与导演一起， 找专业的喜剧
老师先演一遍， 他们一边演，我
们一边调整剧本。 现在有观众也
在问， 为什么原著里一些有趣的
梗不见了？ 因为我们是真的试演
过，发现很别扭，就删掉了。

羊城晚报： 你们是不是引入
了游戏的结构、走向来进行编剧？

范侃：有观众也发现，这部剧
的前两集有点难进入， 但过了两
集就会“真香”。 因为这部剧是采
用 RPG 游戏（角色扮演游戏）的
结构， 没打过游戏的观众可能完
全不知道在说什么， 比如第二集
桃源村的戏份就像刷了一个副
本。 整个故事分为五大块： 入学
考试、山上修炼、下山历练、老板
娘结婚、五大派升仙大会比武。

羊城晚报： 这是大部分男频

文在改编中会用到的路数吧？
范侃：是的。 其实从当年金

庸作品的改编开始，就是按照这
样一个路数来做的，属于“传奇
板块”的结构方式。 男频文的特
点就是男主角会经历上山修炼、
下山历练的过程，而从头到尾会
贯穿男主角的内心感受。 我们删
掉、 合并了原著里很多女性角
色，让男主角下山历练时增加了
固定的小伙伴———这是我们最
大的改动。

羊城晚报： 其实让观众最惊
喜的是 ，《从前有座灵剑山 》融入
了明显的喜剧基调，对吧？

范侃：传统的少年冒险剧，例
如《斗破苍穹》《武动乾坤》，少年
冒险戏份占 80%， 喜剧戏份占
20%。《从前有座灵剑山》中喜剧
和冒险的比例是对半分。

羊城晚报： 你们几位编剧都
是学的戏剧影视文学专业？

范侃： 不全是， 但专业都相
关。 我们四个都是中国传媒大学
的同学，很默契，而且实力相当，
可以取长补短。 我本科学的是制
片， 硕士学的是艺术理论， 博士
学的是广播电视艺术学， 博士后
做的是传播学研究， 现在还在中
国传媒大学教书。 许芃芃是我师
姐， 她是电影学硕士； 方羌羌是
我师弟 ， 他本科学戏剧影视文
学， 研究生学文化产业； 李菲菲
和我同届， 本科学电视编导，硕
士是戏剧影视文学专业。

羊城晚报： 现在很多 IP 改
编剧会被观众吐槽不尊重原著，
你怎么看？

范侃：一定要尊重原著。 但
小说和电视剧有不同的叙事方
式， 小说有很多主角的心理描
写，而改编成电视剧则需要戏剧
情境， 进而需要人物关系去塑
造。 所谓“孤木不成林”，必须在
主角身边添加人物。 我认为，尊
重原著体现在两点：第一是尊重
原著的类型气质，比如一个男频
少年冒险故事，不能改成女频言
情恋爱故事； 第二， 在改编时，
哪怕我们会增加故事线，但人物
性格，特别是主角性格，一定要
依据原著，因为这是原著最精彩
的部分。

羊城晚报： 原著党和非原
著党的意见 ， 会影响你们的创
作吗 ？

范侃：我们在创作之前会做
几件事情：第一，认认真真把小
说看好几遍， 做笔记； 第二，跟
原著作者沟通；第三，在网上看
各种舆情评论， 包括百度贴吧、
豆瓣评论、动画片弹幕、漫画相
关评论。我们会把评论整理分类

成“严肃型评论”和“发泄型评
论 ”， 留意网友对哪些地方不
爽，从而进行规避。

羊城晚报：男频文改编在业
界是不是非常棘手的领域？

范侃：是的。 我个人很喜欢
金庸，在我小时候，我身边的男
生、 女生都很爱看这种男性向
的作品， 但前两年有种观点叫
“得女性者得天下”。 其实在我
的认知里， 我身边的男生很少
看偶像剧， 但我身边的女生会
去看男人戏，比如《士兵突击》
和金庸剧。 所以我一直觉得，男
频文的改编应该有成功的可能
性，不成功一定是方法不对。 我
们这次改编就很慎重， 想避开
男频文改编的雷区。

羊城晚报：哪些地方容易出
现雷区？

范侃： 因为男频文体量大，
动辄上百万字，需要压缩灌水的

部分，但压缩过程中很容易操作
失误；其次，男频文的爱情部分
该怎么处理？可能有些作品在改
编时增添了太多爱情线，粉丝就
不买账了；此外，有的作品特效
含量特别高， 制作成本特别大，
反而影响了创作水准……至于
《从前有座灵剑山》， 我们用很
多喜剧元素替代打斗和特效，这
也是为了回避雷区。

羊城晚报：男主角和男二号
的戏份之争也是这两年观众热

议的焦点。 有人发现 “海云帆 ”
这个男二号角色相比原著加了

不少戏，你们是怎么考虑的？
范侃：我们毫无疑问要保男

主角的戏，男二号的存在更多是
为了给男主角当话搭子。如果放
到女频文中，“小海” 的功能就
是娘娘身边的丫鬟。但剧中那条
悬疑线跟他有关，确实让观众以
为我们给他加了戏。写得不够好
的地方，我们认，但我们的初衷
不是奔着给男二号加戏去的。

羊城晚报：演员的表演有没
有实现你们对角色的设定？

范侃：许凯就是我心目中的
王陆，他身上有小聪明、小可爱
的少年感， 还像一个高中生，也
演出了那种懵懵懂懂的爱。张榕
容是一位特别好的演员，她在演
戏时是没有包袱的， 既能驾驭
《妖猫传》 里的杨贵妃， 也能驾
驭王舞的无节操。

《从前有座灵剑山》背后竟有着一个学霸
编剧团队；总编剧范侃详解改编理念

最近，根据网络作者国王陛下创作的男
频网文改编的仙侠剧《从前有座灵剑山》，在
爱奇艺悄然上线，没想到播着播着就火了。

《从前有座灵剑山》 由爱奇艺、 腾讯影
业、 恒星引力传媒、ABB 良品制造出品，于
中中执导。 剧情讲述九州大陆面临危机时，
天分极高的王陆（许凯饰）进入灵剑派，拜在
五长老王舞（张榕容饰）门下学艺。 王舞外貌
美艳但性情不羁，常常惹是生非，师徒二人
在爆笑互怼中经历重重险境，最终成为九州
强者……乍一看，该剧故事线很常规，不少
观众纯为“下饭”才打开看看，没想到一入坑
就再也爬不出来。

《从前有座灵剑山》被网友戏称为“沙雕
剧”，剧中搞笑梗用到停不下来；但严肃讲故
事时，却能一本正经地引人流泪。 有人说，上
一次能把解构手法用得恰到好处的古装剧，
要追溯到 13 年前的《武林外传》。近日，羊城
晚报记者独家专访该剧总编剧范侃，请他梳
理该剧的创作逻辑和改编模式，以寻找其火
爆的原因。

独家
访专

最近几年， 男频文改编的剧集
鲜少出现爆款，就连《斗破苍穹》《武
动乾坤 》这类大IP也纷纷 “扑街 ”。
《从前有座灵剑山》是仙侠题材男频
文的代表作之一， 承担这次改编工
作的是ABB剧本工坊。 编剧团队有
四人，包括总编剧“小村村”范侃以
及编剧李菲菲、许秡秡、方羌羌。四
人均毕业于中国传媒大学，从2012
年成立编剧团队，磨合了7年，如今
终于迎来属于他们的“爆款”之作。

A 团队：四个中国传媒大学的同学

电视剧《第二次也很美》正在东方
卫视热播。 该剧讲述“二次元少女”安
安（王子文饰）直面并战胜现实中的种
种困难， 凭借自身努力成长为职场女
性， 实现人生理想的故事。 剧中关于

“全职妈妈”“职场心机女”等话题连日
登上热搜榜。 前日，主演王子文接受了
记者采访，她如此阐述这部戏的主题：

“很多人在一生中会遇到第二次选择，
或者第二次重新出发。 无论在什么时
候、什么年龄都不晚，都要相信自己。 ”

角色接近生活
剧中， 王子文饰演的安安遭丈夫

抛弃，在职场上又被小人暗算，短时间
内遭遇了很多不公平。 王子文对此感同
身受：“安安经历的事情非常接近生活，

很多人都有这样的经历，所以我在演哭
戏的时候也是发自内心的难过。 ”幸而
逆境总会过去， 在最近播出的剧情中，
安安重拾漫画梦，她通过自己的专业实
力完成了职业上的第二次选择。 王子文
说：“我自己也是个漫画迷，追《海贼王》
有十来年了。 我小时候也很喜欢画画，
而且画的大部分是漫画。 ”

王子文此前因《欢乐颂》里的“曲筱
绡”一角爆红。 这次，不少观众又在“安
安”身上找到了“曲筱绡”的影子。 王子
文解释两个角色的区别：“其实，除了表
面看上去机灵之外，两个角色几乎没有
相似的地方。 曲筱绡更多的是小聪明、
小花招，其实外强中干，内心非常脆弱。
而安安虽然傻傻的，也很调皮、不计后
果，但其实内心非常强大。 ”

王子文毫不掩饰对安安的喜爱：
“安安是一个离初心最近的角色，很多
人觉得她是一个没有长大的小孩，这
也是我最喜欢安安的一点。 我也一直
在寻找最初的自己， 希望自己能活成
最初的样子。 ”

不当全职太太
安安打离婚官司时讲述“全职妈妈”

的一番话，最近登上了热搜榜。王子文表
示：“很多人认为当全职太太很享福，但
我个人觉得是非常大的牺牲， 也是非常
累的工作，特别无聊和乏味。以我的性格
来说，我不太适合做全职太太。 ”

安安从“全职妈妈”向“职场辣妈”
迈进，最终完成了人生理想。 王子文认
为安安的经历给现代女性传递了一种
观念：“女性在生活中很多时候要选择
妥协，为了孩子、丈夫、家庭，一般都是
女性在牺牲。《第二次也很美》是想通
过安安的故事告诉所有女孩， 如果真
的有梦想就应该努力去实现， 哪怕等
一等也没有关系， 哪怕已经结婚或者
已经为人母，什么时候都不晚。 ”

有观众发现， 这几年王子文一直
在演现代戏，她自己也发现了这一点：
“我也想演一演古装戏，科幻题材我很
喜欢，年代戏都可以。 ”她笑着道：“我
自己觉得很适合演黄蓉， 希望有生之
年有这样的机会。 ”

2019年12月1日/星期日/�娱乐编辑部主编/�责编 吴慧玲/�美编 李焕菲/�校对 李红雨 A12乐娱

剧本：慎重避开男频文改编的雷区B
如今，男频文改编已经成了很多编剧的雷区：改动小了，剧集

容易灌水；改动太大，原著党会抵制。 《从前有座灵剑山》对原著进
行了大量改编，虽然同样有原著党认为改编过多 ，但普遍反响是
认为这部剧的改编把握了原著的精髓。 光这一点，就是胜利。

解构：“沙雕剧”符合碎片化生活方式

相比以往的仙侠剧 ，《从前有座灵剑山 》最大的突破是
它对 “仙侠 ”的解构 。 剧中调侃了奥斯卡奖小金人 ，调侃了
TVB 的“煮面梗 ”以及 “做人最紧要开心 ”的金句 ，甚至让许
凯 cue 自己的代表作《延禧攻略》。许凯饰演的王陆得知师
父王舞的秘密后说道 ：“这简直就是魏璎珞一秒变成我姐
富察皇后啊。 ”值得关注的是，《从前有座灵剑山》虽然表面
上不正经 ，但它其实是一部 “内涵喜剧 ”，充满借古讽今的
意味 。 剧中讽刺了娱乐圈的舞台假唱 、明星人设和卖惨营
销等现象，还讽刺了键盘侠以及道德绑架，等等。
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王子文：我不适合做全职太太
羊城晚报记者 龚卫锋

王陆（许凯饰）拜
在王舞（张容榕饰）门
下学艺

搞笑戏份占剧集一半

男二号“海云帆”（右）被质疑戏份太重

许凯在剧中提到自己出演的上一部大
热剧集《延禧攻略》

《从前有座灵剑山》解构了仙侠题材

《第二次也很美》剧照

这么 的剧傻
怎么就 了火
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